
A través de este informe periódico, la Fundación Chile 21 busca
relevar los  aspectos semanales más importantes de la Convención
Constitucional, entregando aquellos elementos que fueron objeto
de la discusión jurídica,  así como de las dinámicas políticas que se
fueron desarrollando al interior de esta instancia. 
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En general, la semana estuvo marcada por la renovación de la
mesa de la convención constitucional, la que tras sucesivas
votaciones durante dos días, convergió en la elección de la
convencional María Elisa Quinteros como Presidenta de la
Convención; de Gaspar Domínguez como vicepresidente de la
Convención Constitucional; y luego Vicepresidentas y
Vicepresidentes adjuntos, Tomás Laibe, Amaya Álvez, Bárbara
Sepúlveda, Lidia González y Natividad Llanquileo, quedando
pendiente dos vicepresidencias. Estas sucesivas votaciones
imponen un desafío para recomponer el clima interno de la
convención.

En la sesión plenaria, asumió la nueva mesa de la convención
constitucional y se aprobó propuesta de la mesa directiva
para complementar la integración de la Secretaría de
Participación Popular

Por su parte, continuó el trabajo de las comisiones temáticas,
avanzando en sus audiencias programadas, aprobando sus
metodologías, cronogramas de trabajo y sus adecuaciones,
preparando la próxima semana territorial y algunas
deliberando en general algunas iniciativas de normas
constitucionales. En materia de participación se avanzó en la
aprobación de la plataforma que alojará los cabildos.

Respecto de propuestas de contenidos de textos
constitucionales, se presentaron iniciativas populares de
norma para: el reconocimiento del derecho a la vivienda, la
función social del suelo y la participación vinculante;
consagrar derechos digitales como el derecho a la
alfabetización digital y el derecho al acceso y conectividad
digital; moción para que la Defensoría Penal Pública cuente
con autonomía constitucional; norma constitucional sobre
justicia abierta, esto es basada en los principios de
transparencia, publicidad y colaboración; que busca instalar
paridad en todos los órganos del Estado y promoverla en la
sociedad civil en la nueva Constitución

Se suman la iniciativa que busca establecer libertad religiosa y
de conciencia la que logró 15 mil patrocinios (es la tercera
iniciativa en conseguir los patrocinios, después de una que
busca garantizar el derecho al aborto en la Constitución y otra
que pretende que en la próxima Carta Magna se resguarde la
propiedad de los ahorros de la AFP para los cotizantes).

Semana 25: Contraste
Constituyente.
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Camila Espinosa Santibáñez 
Humberto Mella Ahumada 
Gino Grunewall 
Pamela Schellman 
Juan Carlos Collantes 
Catherine Huerta 
Noche Zero. Colectivo internacional para cambiar el
paradigma de iluminación de las ciudades, Paulina
Villalobos
Asociación de Bancos e Instituciones Financieras A.G.
Jorge Schiapacasse, Tenemos que Hablar de Chile 
Abelardo Lefiman, Sociedad de Turismo Mapuche
Catalina Cohen 
Jennifer Romero, ONG Bosque Nativo 
Fedefruta: María Isabel Quiroz 
Ricardo Casas, Fede.

Se recuerda que todas estas propuestas deberán ser
discutidas y aprobadas en comisiones temáticas, y luego
discutidas y aprobadas por 2/3 del pleno.

Finalmente, en la misma línea de los fallos recientes de los
más altos tribunales, la Corte rechazó recurso contra la
Convención Constitucional por la inclusión de los plebiscitos
dirimentes, al considerar que aquella corte no es
competente para conocer la reclamación.

Lunes 3 de enero de 2022.

Este lunes, e iniciando el año la Convención Constitucional
sesionó a través de las Comisiones de Derechos
Fundamentales y Medio Ambiente que continuaron con el
proceso de audiencias, y la aprobación de un cronograma
de trabajo para la fase de debate. La Comisión de
Participación Popular aprobó la plataforma que alojará la
inscripción de cabildos. En paralelo, la presidenta Elisa
Loncon fue reconocida por la Universidad de Santiago en
sus últimos días como líder de la Convención en ejercicio.
En paralelo, la Comisión de Derechos de Pueblos Indígenas
sugirió extender el plazo para presentar propuestas a la
participación popular de la consulta indígena.

Trabajo en la Comisión Medio Ambiente

Durante la mañana del lunes, recibieron audiencias sobre
las temáticas de desarrollo sostenible, buen vivir y modelo
económico.
Quienes participaron en las audiencias de hoy fueron:

1.
2.
3.
4.
5.
6.
7.

8.
9.

10.
11.
12.
13.
14.
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1 Más información sobre la jornada disponible en:
https://www.chileconvencion.cl/news_cconstitucional/que-paso-este-lunes-en-la-convencion-
constitucional/ https://laneta.cl/boletin-diario-que-paso-este-lunes-03-01-en-la-convencion-
constitucional/ 
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https://laneta.cl/boletin-diario-que-paso-este-lunes-03-01-en-la-convencion-constitucional/


4

Contraste Constituyente

Trabajo en la Comisión Derechos Fundamentales

Esta mañana del lunes sesionó la comisión de Derechos
Fundamentales, que tuvo como objetivo deliberar sobre el
cronograma interno, a raíz de esto la sesión anterior se realizó
una reunión de trabajo, liderada por la coordinación, para
generar una propuesta de cronograma interno.

En primer lugar, los convencionales de derecha manifestaron
sus molestias ante los plazos en la entrega de la propuesta de
cronograma interno, ya que comentaron que fue entregado el
domingo 2 por la noche, cerca de las 21:00 horas, no
permitiendo el estudio correspondiente de la propuesta.
Luego, la secretaría expuso las propuestas del cronograma
interno y la metodología para el trabajo de las iniciativas
constitucionales. 

Referente a las propuestas del cronograma interno
encontramos las siguientes adecuaciones: a partir del 17 de
enero pedirle a la mesa directiva sesiones extraordinarias
todos los lunes por las mañanas, para no interrumpir el
funcionamiento de las comisiones de Participación Popular y
de Derechos indígenas; el plazo máximo en que se pueden
presentar iniciativas de normas, vencerá el 1 de febrero de
2022; no votar nada antes del 20 de enero, sumándose a lo
propuesto por la mesa directiva; y, por último, se propuso que
durante las semanas territoriales de enero no habrá
audiencias, con el objetivo de priorizar la deliberación de
normas.

También se explicó la metodología propuesta para el proceso
de discusión de iniciativas, se señaló que cada sesión iniciará
con la secretaría presentando todas las iniciativas referidas a
las temáticas dispuestas para la sesión, luego se dará paso a
uno o una de los autores para exponer su propuesta, en un
máximo de 5 min, para posterior tener un breve momento
para responder las inquietudes de las y los convencionales.

Antes de finalizar la sesión, se aprobó en general el
cronograma interno de la comisión, pero quedó sujeto a
indicaciones, que pueden ser enviadas hasta el martes a las
09:00 horas. La coordinación señaló que el día miércoles, una
vez esté finalizado el cronograma interno, comenzará la
deliberación propuesta y prevista en el bloque uno, referida a
la temática de “titularidad de derechos”.

Trabajo en la Comisión Pueblos Indígenas y Plurinacionalidad
Al inicio de la sesión, se informó de la llegada de un oficio
enviado por la Secretaría Técnica de Participación y Consulta
Indígena, donde solicitó a la comisión realizar las gestiones
necesarias para elevar a la Mesa Directiva una solicitud de
extensión de plazo para presentar iniciativas constitucionales
indígenas, donde se pida como plazo a lo menos el 11 de
febrero de este año para poder llevar adelante el proceso de
consulta de forma eficaz.
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Sin embargo, distintos convencionales solicitaron conocer más
información para poder tomar una decisión al respecto y la
coordinadora Margarita Vargas, en vista de que este martes la
coordinación se reunirá con integrantes de la Secretaría,
sugirió postergar esta votación hasta la sesión del próximo
lunes, con el fin de poder recabar más información respecto a
la solicitud en el encuentro de mañana. 

Posteriormente, se pasó al primer punto en tabla de la sesión
del lunes que era elegir al/la coordinador/a de la Comisión,
para guiar a la comisión junto a Margarita Vargas. Esto, luego
de la renuncia de Victorino Antilef al cargo durante la sesión
del lunes pasado. Tras la votación, resultó electa la
convencional del pueblo aymara, Isabella Mamani, con 13
votos a favor . Su contrincante en esta elección fue el
representante del pueblo quechua, Wilfredo Bacián, quien
obtuvo 12 votos favorables.

“Los territorios están esperando que se lleve a cabo este
proceso. Es importante llevarlo adelante, comprometernos y
sacar con suma urgencia la consulta indígena bajo los
estándares internacionales. Sabemos que tenemos tiempo
acotado (…), pero como escaños reservados provenientes de
diversos territorios de los pueblos indígenas tenemos la
obligación de que el proceso de participación y consulta
indígena se lleve a cabo y también generar los consensos
adecuados para que este resulte exitoso”, señaló la
convencional Isabella Mamani tras asumir.

El siguiente punto en tabla fue informar sobre los avances de
la Secretaría Técnica de Participación y consulta previa. En
este sentido, Vargas comunicó que la coordinación ha
sostenido reuniones con integrantes de la Secretaría, donde
han manifestado que están trabajando propuestas de
metodología y avanzado en la elaboración del presupuesto.
Según la convencional, algunos integrantes de la Secretaría
también han estado en contacto con dirigentes de los
territorios y comunidades indígenas, quienes han entregado
información respecto de cómo quieren que se realice la
consulta y los recursos que se necesitan para ello.

El último punto en tabla fue debatir y acordar formas de
colaboración que puede realizar la Comisión, respecto del
trabajo que ejecuta la Secretaría de Participación. En este
sentido, la coordinadora Margarita Vargas señaló que tras la
reunión de mañana se informarán cuáles son las necesidades
que se tienen respecto a los distintos temas para ver si alguien
de la comisión o sus asesores pueden apoyar a la Secretaría
Técnica en sus requerimientos.

2 Más información sobre esta elección disponible en:
https://www.emol.com/noticias/Nacional/2022/01/03/1042907/isabella-mamani-coordinadora-
comision-pueblosindigenas.html 
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Tras esto, se pasó al punto “varios”, donde algunos
convencionales mostraron su preocupación por el hecho de
que esta comisión todavía no cuente con un cronograma de
trabajo. Para resolver pronto este punto, las y los integrantes
acordaron sesionar de forma extraordinaria el jueves en la
tarde, para que la coordinación proporcione una propuesta de
cronograma y luego volver a reunirse el viernes en la tarde
para votar ese cronograma con las indicaciones que se le
presenten.

Trabajo en la Comisión Participación Popular

Durante esta tarde del lunes, la comisión de Participación
Popular, tuvo como objetivo conocer los avances de los grupos
de trabajo y de la secretaría técnica, para así adoptar
medidas sobre lo que falte en los mecanismos de participación
y organizar la información para la próxima semana territorial.

El grupo a cargo de la plataforma web, comunicó que se
encuentra disponible la opción de subir digitalmente la
realización e información de Cabildos a la plataforma. A raíz
de algunas inquietudes, se autorizó al grupo plataforma,
compuesto por los convencionales Felipe Mena y Jorge
Baradit, junto con la secretaría de participación popular, para
que puedan canalizar las dudas, observaciones y comentarios
de las y los convencionales sobre la web de Cabildos. 

Desde el grupo Educación popular y Comunicaciones, se
informó que se suma a la comisión la periodista Carolina Veliz,
para acompañar el trabajo en las estrategias comunicativas.
La convencional Elsa Labraña, comentó la propuesta de crear
un canal de comunicación, recalcando la importancia de
tener comunicaciones más fluidas con las personas.

En el pleno anterior se aprobó la reducción de firmas para las
iniciativas del pueblo tribal afrodescendiente, de 15 mil firmas
en al menos 4 regiones a 1.500 firmas en al menos 2 regiones,
surgieron muchas dudas acerca de cómo se deberían calificar
esas iniciativas, cuando no existe registro de quienes
pertenecen al pueblo tribal afrodescendiente. Se determinó
que se generarán propuestas y se contactará con
representantes del pueblo tribal afrodescendiente para llegar
a una solución.

La secretaría técnica mostró su preocupación por la lentitud
en que se han instalado las oficinas territoriales, por lo tanto,
se decidió que se focalizarán en comunas más rurales para
facilitar su participación en el proceso constituyente. Además,
informó que, para la próxima semana territorial, se les enviará
a todos y todas las y los convencionales un instructivo para las
oficinas territoriales, para realizar cabildos o encuentros
autoconvocados, junto con información para incluir en la
deliberación a grupos históricamente excluidos. 
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Ante una solicitud de la comisión de reducir el número de
firmas en la sesión anterior, las y los convencionales
conversaron en sus colectivos, pero no hubo acuerdo en
esta propuesta. En este mismo tema, la secretaría técnica
de participación popular expresó su rechazo ante la
reducción de firmas, explicando que es más importante
poner acento en la difusión de las iniciativas.

Por su parte, la convencional Dayyana Gonzalez, propuso
modificar la cantidad de patrocinios que cada persona
tiene, ya que expresó que 7 patrocinios es muy poco. La
solución a lo anterior fue que cada convencional debe
consultar con sus colectivos políticos para ver si es factible,
debido a que sería necesario un tercio de convencionales
para este cambio en el reglamento. 

Cerca del final de la sesión, se aprobó la modificación en la
plataforma para que las iniciativas se puedan buscar según
el o la autora de la iniciativa. Así terminó la sesión n°9, la
cual volverá a sesionar el día 17 de enero, pero se comentó
que los grupos de trabajo deberán mantener diálogo con la
secretaría técnica de participación popular para conocer
sus avances.

POLÉMICAS DEL LUNES

Elisa Loncon, presidenta saliente de la Convención
Constitucional: “Fui una presidenta que instaló una
democracia diferente, decisiones políticas basadas en
otros paradigmas”

La dinámica con el resto de los pueblos originarios ha sido
compleja y más desde que se dificultó la implementación
de la consulta indígena.

“El problema de los escaños es la falta de claridad respecto
de los objetivos que tenemos acá. No hay diferencias en
cuanto a los objetivos políticos, todos venimos a instalar los
derechos fundamentales de las naciones originarias”,
aseguró Loncon. 

3 Más información de esta noticia y sobre Loncon en sus últimos días en la presidencia en:
https://www.emol.com/noticias/Nacional/2022/01/03/1042830/loncon-escanos-reservados-
convencion-constitucional.html https://www.latercera.com/politica/noticia/el-balance-de-
loncon-a-una-semana-de-dejar-la-presidencia-de-la-convencion-una-de-las-grandes-
dificultades-fue-no-haber-tenido-el-apoyo-directo-del-
gobierno/BLW5MH6G4RDGXBTGT5IQ2F3USA/
https://plataformacontexto.cl/contexto_factual/elisa-loncon-presidenta-saliente-de-la-
convencion-constitucional-fui-una-presidenta-que-instalo-una-democracia-diferente-
decisiones-politicas-basadas-en-otros-paradigmas/ https://radio.uchile.cl/2021/12/31/elisa-
loncon-y-su-rol-como-presidenta-de-la-convencion-es-un-acto-politico-que-esta-
transformando-la-cultura-de-quienes-somos-los-mapuche/ https://www.df.cl/noticias/df-
constitucional/loncon-al-dejar-presidencia-de-la-convencion-el-gobierno-saliente-fue/2022-01-
04/105151.html https://www.elmostrador.cl/destacado/2022/01/04/se-cierra-ciclo-loncon-bassa-
comienza-el-segundo-tiempo-en-la-convencion-con-eleccion-que-definira-nueva-mesa-
directiva/ 
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https://plataformacontexto.cl/contexto_factual/elisa-loncon-presidenta-saliente-de-la-convencion-constitucional-fui-una-presidenta-que-instalo-una-democracia-diferente-decisiones-politicas-basadas-en-otros-paradigmas/
https://radio.uchile.cl/2021/12/31/elisa-loncon-y-su-rol-como-presidenta-de-la-convencion-es-un-acto-politico-que-esta-transformando-la-cultura-de-quienes-somos-los-mapuche/
https://www.df.cl/noticias/df-constitucional/loncon-al-dejar-presidencia-de-la-convencion-el-gobierno-saliente-fue/2022-01-04/105151.html
https://www.elmostrador.cl/destacado/2022/01/04/se-cierra-ciclo-loncon-bassa-comienza-el-segundo-tiempo-en-la-convencion-con-eleccion-que-definira-nueva-mesa-directiva/
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“El espacio de los pueblos originarios es deseado para
controlarlo externamente, yo siento que en ese sentido se
instaló desde un comienzo que los pueblos indígenas estaban
siendo manipulados”, comentó. 

Sobre su liderazgo entre los pueblos indígenas, Loncon sostuvo
que fue acusada de una mentira, lo que la perjudicó para
guiar a sus pares. 

“Uno de los problemas más grandes de los que se me ha
acusado, y que era totalmente falso, es que dependía del PPD
y de los poderes constituidos y que detrás de mí había gente,
mano negra. La evidencia de los hechos ha demostrado mi
transparencia. Esa mentira que se instaló antes de que yo
llegara acá es la que ha pesado para bajar el liderazgo que se
pueda tener en cuanto a dar una dirección”. 
En ese contexto, hizo un llamado a las mujeres indígenas “a
ser sororas entre mujeres” y criticó que a los constituyentes de
centroderecha “les falta interculturalidad, les falta diálogo,
les falta aceptar al legítimo otro. Una de las cosas por las que
no me han elegido, porque soy mapuche, hablo mapudungun,
llego con mi traje. Me asocian a lo extraño, a lo exótico, a la
violencia. Falta diálogo intercultural. Ojalá aprendiéramos de
eso”.

BONUS:

   15.Homenaje de la Universidad de Santiago

La presidenta de la Convención Constitucional, Elisa Loncon,
recibió esta mañana la Medalla al Mérito de la Universidad de
Santiago de Chile, Usach, de manos del Rector Juan Manuel
Zolezzi, por el rol que ha desempeñado liderando el proceso
constituyente en su primera etapa. 

En la ceremonia, la presidenta Loncon agradeció el gesto de la
Universidad: “ha implicado grandes esfuerzos, pero también la
puesta en marcha de un proceso inédito en Chile, para
sustentar la nueva Constitución y ese trabajo es reconocido
acá e internacionalmente. Ha sido un largo camino, pero ha
tenido el respaldo de las universidades públicas, que de a poco
le fueron dando fuerza e institucionalidad al órgano”. 

Mientras que la autoridad universitaria señaló que “nos llena
de orgullo que nuestra profesora haya presidido este proceso,
en el cual se necesita más de una dosis de paciencia, es
mucho más que eso, es mucho más que llamar a no aceptar
mentiras. Sin embargo, con humildad, con trabajo,
dedicación, con su alma de docente, de académica lograron
en conjunto con el vicepresidente (Bassa) convencer a todos
que la convención logrará su trabajo, en el periodo
establecido”.
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   16.Presentan iniciativa popular de norma por el derecho a
una vivienda digna

Esta tarde del lunes, distintos grupos de pobladoras y
pobladores, Arquitectos por un Chile Digno y Cabildos por la
Vivienda presentaron una iniciativa de norma constitucional
para el reconocimiento del derecho a la vivienda, la función
social del suelo y la participación vinculante.

La propuesta presentada contempla tres artículos. El primero
se relaciona con el derecho a la vivienda y establece que el
Estado deberá asegurar progresivamente y con el máximo de
recursos disponibles el goce universal y oportuno de este
derecho, contemplando atributos estructurales, asequibles,
de accesibilidad, entre otros.

Además, se señala que el Estado podrá participar
directamente en el diseño, construcción, rehabilitación,
conservación, innovación y distribución equitativa de la
vivienda, del equipamiento urbano y de los servicios básicos a
través de organismos públicos, comunitarios y de la sociedad
civil.

También agrega que los poderes públicos considerarán
especialmente en el diseño de los planes de vivienda a
personas con bajos niveles de ingresos económicos, mujeres
jefas de hogar, personas mayores, personas en situación de
discapacidad, pueblos originarios, niños, niñas y adolescentes,
personas en situación de calle y otros grupos históricamente
excluidos.

El segundo artículo que contiene la iniciativa es sobre la
función social y ecológica de la propiedad del suelo. En este
sentido, enumera algunas obligaciones del Estado en esta
materia. Una de ellas es garantizar la disponibilidad del suelo
necesario para la provisión de vivienda digna y adecuada a
través de sus programas habitacionales y el financiamiento o
gestión de recursos que se requieran.

La última parte de la propuesta es respecto a la producción
social del hábitat. Aquí se menciona que el Estado reconoce el
rol protagónico de las comunidades locales en la
planificación, diseño, construcción y mantenimiento del
territorio en que habitan. Luego, se indican algunos deberes
del Estado en este sentido, por ejemplo, garantizar la
participación popular y vinculante por parte de las
comunidades locales en toda etapa y en cualquier
instrumento de planificación territorial.

Cabe mencionar que la iniciativa cuenta con un apoyo
transversal de convencionales constituyentes de diversos
sectores políticos. Entre quienes la respaldaron se encuentran
Elisa Loncon, Jaime Bassa, Benito Baranda, César Uribe,
Manuela Royo, Dayyana González, Valentina Miranda y Félix
Galleguillos.

4 Detalle disponible en: https://laneta.cl/wp-content/uploads/2022/01/ARTICULADO-INICIATIVA-
POPULAR-DERECHO-A-LA-VIVIENDA-DIGNA-Y-ADECUADA-1.pdf 

4
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   17.Convencionales presentan iniciativa para que se
consagren derechos digitales

Un grupo de constituyentes, liderados por Francisco
Caamaño, presentaron una iniciativa de norma que busca que
se consagren los derechos digitales en la nueva carta magna,
específicamente el derecho a la alfabetización digital y el
derecho al acceso y conectividad digital.

En su propuesta los convencionales sostienen que
actualmente existe una brecha respecto a la alfabetización
que tienen las personas en el mundo digital, produciendo “un
gran nivel de desigualdad y exclusión, visibilizado durante la
pandemia y que irá aumentando en el tiempo debido a la
masividad de lo digital”.

Es bajo este contexto que afirman que “es primordial que toda
la población desarrolle pensamientos digitales mediante
estrategias educativas y que tenga especial atención en
mujeres y niñas, infancia, juventud, personas en situación de
discapacidad, pueblos indígenas, personas que viven en áreas
remotas y personas mayores.”

Parte del texto que proponen para la nueva Constitución en
esta materia es que “toda persona tiene el derecho a la
alfabetización digital, al desarrollo del conocimiento,
pensamiento y lenguaje tecnológico computacional, así como
a gozar de sus beneficios.”

En cuanto al derecho al acceso y conectividad digital, los
convencionales afirman a través de su propuesta que “gozar
de una conectividad digital garantizada y digna es una
condición necesaria para la inclusión social, y cuando esto no
se cumple se genera una brecha digital lo que provoca una
ruptura de la igualdad.”

Es por esto que proponen como articulado para la nueva carta
magna que “toda persona sin discriminación alguna, tiene
derecho al acceso a la infraestructura de conectividad, a los
dispositivos tecnológicos y a la conectividad digital.”
Es importante señalar que la iniciativa convencional
constituyente es un mecanismo por el cual los miembros del
órgano podrán proponer normas para la nueva Constitución.
Estas deben ser presentadas entre ocho y 16 convencionales y,
tras ser distribuidas por la Mesa Directiva, serán analizadas
por la comisión temática que corresponda.

5 Más información disponible en:
https://www.24horas.cl/convencionconstituyente/convencionales-presentan-iniciativa-para-
que-se-consagren-derechos-digitales-en-la-nueva-constitucion-5129020 

5
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11

Contraste Constituyente

   18.Convencionales presentan moción para que la
Defensoría Penal Pública cuente con autonomía
constitucional

Este lunes un grupo de convencionales, liderados por Felipe
Harboe (Colectivo del Apruebo), presentaron una moción
constitucional para que la Defensoría Penal Pública (DPP)
cuente con autonomía en la nueva Carta Magna.

La iniciativa cuenta con el respaldo de diversos integrantes
del órgano, como los miembros del Colectivo del Apruebo,
Agustín Squella, Eduardo Castillo, Luis Barceló, Rodrigo
Logan y Miguel Ángel Botto; además del independiente -
RN, Manuel José Ossandón; y de Helmuth Martínez de
Independientes No Neutrales).

La propuesta constitucional cuenta con un puro artículo y
en él se establece que “existirá una Defensoría Penal
Pública, autónoma y con personalidad jurídica, encargada
de proporcionar defensa penal a los imputados o acusados
que carezcan de abogado, en la forma prevista por la ley.
Una ley orgánica determinará su organización y
atribuciones”.

Según explicó Harboe, quien es el autor de la moción, “el
objetivo de esta moción es establecer en la Constitución
política la autonomía constitucional de la Defensoría Penal
Pública. Ustedes saben que el sistema procesal penal se
basa en dos instituciones principalmente: el Ministerio
Público, que tiene autonomía Constitucional y la
Defensoría, que no la tenía, solo tenía una autonomía de
carácter legal”.

“Lo que hacemos ahora es dotar de autonomía
constitucional a la Defensoría Penal Pública. Primero,
porque consideramos que es muy importante que en el
proceso penal ambas instituciones que participan tengan
igualdad de condiciones. Segundo, porque la experiencia ha
demostrado que el rol que ha jugado la Defensoría y el
ejercicio autónomo de sus funciones dan cuenta de un
grado de responsabilidad muy importante que amerita un
reconocimiento de carácter constitucional. Y tercero,
porque no queremos que el día de mañana pueda llegar un
gobierno y que considere que en el rol de mantener la
seguridad debilite el rol de la DPP, a través por ejemplo de
reflexiones presupuestarias o de dejar sin efecto
nombramientos. Para ello darle una autonomía
constitucional creemos que es fundamental porque va a
trascender al gobierno de turno, va a ser una institución de
Estado”, agregó.

6 Más información sobre este punto disponible en:
https://www.latercera.com/politica/noticia/convencionales-presentan-mocion-para-que-la-
defensoria-penal-publica-cuente-con-autonomia-
constitucional/DDCZ24GBK5CLZMOSM7HZVJTO74/ https://www.elmostrador.cl/nueva-
constitucion/2022/01/03/constituyentes-presentan-norma-que-atribuye-autonomia-
constitucional-a-la-defensoria-penal-publica/ 

6
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https://www.elmostrador.cl/nueva-constitucion/2022/01/03/constituyentes-presentan-norma-que-atribuye-autonomia-constitucional-a-la-defensoria-penal-publica/
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   19.Iniciativa popular que busca establecer libertad religiosa
y de conciencia logró 15 mil patrocinios: Es la tercera en
conseguirlo

Otra iniciativa popular de norma alcanzó las 15 mil firmas y
será tramitada por la Convención Constitucional. Se trata de
una propuesta de la agrupación de Confesiones religiosas en
Chile, que busca consagrar la libertad de conciencia y religión
en la nueva Carta Magna, y que el Estado “no puede
coaccionar a persona alguna para actuar en contra sus
convicciones o creencias religiosas y toda persona puede
abstenerse de realizar conductas contrarias a ellas”. 

El documento -que contaba con más de 17.000 patrocinios
hasta la mañana de este lunes- establece además que “se
reconoce a las confesiones religiosas y creencias como sujetos
de derecho y gozan de plena autonomía e igual trato para el
desarrollo de sus fines, conforme a su régimen propio”.
También permite que celebren acuerdos de cooperación entre
ellas, que puedan erigir templos, dependencias y lugares para
el culto, que estarán exentos de contribuciones. 
“Los daños causados a dichos templos, dependencias y
lugares para el culto y a las personas en el ejercicio de este
derecho se consideran un atentado contra los derechos
humanos de los afectados”, se lee en la propuesta. 
También establece que “los padres, y en su caso los tutores,
tienen derecho a que sus hijos o pupilos reciban la educación
religiosa, espiritual y moral que esté de acuerdo con sus
propias convicciones”. 

El alto número de patrocinios no implica que se convierta de
inmediato en una norma constitucional, sino que pueda ser
tramitada por la comisión temática correspondiente, como si
fuera una moción constituyente. 

Esta es la tercera iniciativa en conseguir los patrocinios,
después de una que busca garantizar el derecho al aborto en
la Constitución y otra que pretende que en la próxima Carta
Magna se resguarde la propiedad de los ahorros de la AFP para
los cotizantes.

Martes 4 de enero de 2022.

Desde las 08:00 horas del martes en la sede del ex Congreso se
comenzó a recibir a periodistas, asesores y convencionales con
miras a la elección de la Mesa Directiva, que liderará la
Convención Constitucional hasta el término de su
funcionamiento, programado para el próximo 4 de julio de
2022.

7 Más información sobre este punto disponible en:
https://www.emol.com/noticias/Nacional/2022/01/03/1042835/iniciativa-popular-libertad-
religiosa-convencion.html

7
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¿Qué es la Mesa Directiva? Es un órgano ejecutivo, paritario y
plurinacional de la Convención. Está conformado por una
Presidencia, una Vicepresidencia, cinco vicepresidencias
adjuntas y dos vicepresidencias adjuntas indígenas de escaños
reservados.

El martes 4 de enero correspondía realizar la elección de la
presidencia y vicepresidencia de la Mesa, también conocida
como “Mesa Chica”. El Pleno de la Convención debe elegir por
mayoría absoluta de las y los convencionales (es decir, con 78
votos) cada uno de esos cargos. 

A esta presidencia le corresponden funciones de vital
importancia para la Convención, como lo son dirigir el órgano
constituyente, representarla en actos protocolares, presidir y
moderar las sesiones del Pleno y de la Mesa Directiva, velar por
el cumplimiento de los plazos establecidos en el cronograma
de la Convención, entre otros.

¿Cómo se ha realizado la votación? A través de una “votación
papal”, que significa que la mayoría de convencionales, a
excepción de quienes ya integraron la Mesa Directiva, son
potenciales candidatos. Para realizar la elección, se
entregaron votos a las y los convencionales para escribir su
nominación.

¿Por qué se está realizando esta votación? Debido a que el
Reglamento General de la Convención indica que la Mesa
Directiva será rotativa y que todos sus cargos serán
reemplazados luego de seis meses desde la instalación de la
Convención, plazo que se cumple el martes 4 de enero de
2022.

El martes a las 09:00 horas la saliente Mesa Directiva
Ampliada se acercó a la carpa de prensa de la Convención,
quienes han estado desde el inicio del proceso constituyente
cubriendo cada momento de trabajo en que la Mesa ha
dirigido. 

Luego, la Mesa ingresó al Salón de Honor del ex Congreso
donde las y los convencionales se distribuyeron para dar inicio
a la sesión plenaria nº47, la cual sería la última sesión
presidida por Elisa Loncon, Jaime Bassa y las siete
vicepresidencias adjuntas.
Comenzó la mañana con la cuenta pública sobre la gestión
realizada por la Mesa durante su periodo. Dicha cuenta fue
rendida por las siete vicepresidencias adjuntas.
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Resumen de las cuentas públicas realizadas por la mesa
saliente:

Posteriormente, el vicepresidente Jaime Bassa y la
presidenta Elisa Loncon emitieron un discurso con
ocasión del término del mandato de la Mesa. Primero fue
el turno de Bassa  , quien destacó la capacidad de la
Mesa Directiva para dejar en marcha la institucionalidad
del órgano constituyente. “Aquí el desafío es cómo
generamos las condiciones (…) para que la diversidad se
exprese plenamente, para que nunca más esa diversidad
sea reprimida ni invisibilizada, para que construyamos
desde ella (…) con nuestras diferencias”, indicó.

Después, fue el turno de la presidenta Elisa Loncon  que
destacó el rol que han tenido las naciones originarias en
la Convención Constitucional. “Que una mujer indígena
gobernara era extraño, porque nuestras distancias eran
radicales. Hoy estamos más cerca y esa heterogeneidad
democrática que somos nos es familiar, cercana y
profundamente existente. Después de tanto caminar nos
hemos encontrado”, afirmó.

Elección presidencia de la Convención Constitucional

El Pleno de la Convención estaba citado para escoger a la
“Mesa Chica”, esto es, la presidencia y vicepresidencia de
la Convención. Los y las convencionales debían elegir, por
mayoría absoluta (78 votos), a una Presidencia y una
Vicepresidencia.

Sin embargo, ninguno de estos objetivos se cumplió, pues
tras más de 18 horas de sesión plenaria y ocho rondas de
votación para elegir a la presidencia de la Convención,
nadie logró los votos necesarios para convertirse en
sucesor/sucesora de Elisa Loncon y liderar el órgano
constituyente.

Detalles de la jornada de este martes
Cada convencional recibió dos sobres que contenían las
cédulas para las elecciones. Uno color verde, con los
votos para la elección de Presidenta/Presidente, y otro
color crema, con cédulas de votación para la elección de
Vicepresidenta/Vicepresidente.

8 Más información disponible en: https://cooperativa.cl/noticias/pais/politica/constitucion/un-
emocionado-jaime-bassa-se-despidio-de-mesa-directiva-de-la-convencion/2022-01-
04/104610.html 
9 Más información disponible en: https://www.radionuevomundo.cl/2022/01/04/la-despedida-de-
elisa-loncon-de-la-presidencia-de-la-convencion-este-es-un-hecho-cultural-y-politico-sin-
precedentes-en-la-historia-de-nuestra-comunidad-politica/ 

8

9
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Luego de cada votación, se realizaron recesos de varios minutos
antes de continuar con la siguiente ronda para que los diversos
colectivos que componen la Convención pudieran conversar y
llegar a acuerdos respecto a las distintas cartas para presidir el
órgano constituyente. Por este motivo, gran parte de los votos
se movió de un candidato a otro a lo largo de la jornada.

Pese a que cualquier convencional podía ser candidato, hubo
algunos nombres que se posicionaron en las distintas bancadas
y que se fueron repitiendo a lo largo de las elecciones. Quienes
se repitieron constantemente fueron Cristina Dorador (MSC),
Ramona Reyes (PS), Eric Chinga (pueblo diaguita), Patricia
Politzer (INN), y Bárbara Rebolledo (IND – Evópoli).

Sin embargo, a lo largo de la votación fueron apareciendo otros
nombres como por ejemplo Benito Baranda (INN), Patricio
Fernández (IND) y Daniel Bravo (Pueblo Constituyente), un
nombre que sólo había aparecido en la primera vuelta y volvió a
reaparecer en la octava, la última de la noche.

Quien alcanzó el peak de votos fue la convencional del distrito
3, Cristina Dorador. Con apoyos de su colectivo, Movimientos
Sociales Constituyentes (MSC), pero también con los del Frente
Amplio, Partido Comunista, Partido Socialista y Pueblo
Constituyente, logró alcanzar 72 votos en la sexta vuelta.

Pese a estar a tan solo 6 votos para ser Presidenta, en las
siguientes vueltas los votos de Dorador comenzaron a decaer y
luego de desarrollarse la octava vuelta, declinó su candidatura.
“Espero que mi paso al costado sea útil para destrabar este
asunto”, señaló en un punto de prensa alrededor de las 02:00
am.

La sesión plenaria se extendió hasta altas horas de la
madrugada (exactamente, hasta las 04:22 am) sin que fuera
posible llegar a un acuerdo. Por este motivo, la Mesa Directiva
anunció que debido al cansancio de las y los convencionales, la
sesión sería suspendida hasta este miércoles a las 15 horas. 

Antes de que el Pleno se retirara, el vicepresidente Jaime Bassa
señaló: “Queremos hacer un llamado a la generosidad en la
deliberación. La Constituyente necesita que seamos capaces de
dar pasos juntas y juntos. La ciudadanía está esperando
certezas”.

Miércoles de enero de 2022.

Durante esta mañana del miércoles y las primeras horas de la
tarde, los distintos conglomerados políticos estuvieron
dialogando en la Convención para llegar a una propuesta que
generara consenso al interior del órgano constituyente.

En los patios del ex Congreso se escuchaban los nombres de
María Elisa Quinteros, Agustín Squella y Felipe Mena. La
primera, representaba un mayor consenso entre los grupos más
progresistas de la Convención Constitucional. 
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Pasadas las 15:00 horas, se retomó la sesión plenaria para
continuar con la novena votación para elegir a la próxima
presidenta de la Mesa Directiva. Uno a uno fueron depositando
sus votos y fue en la lectura de estos que el nerviosismo inundó
desde el Salón de Honor hasta la carpa de prensa: Partido
Socialista y Frente Amplio llevaron sus propias candidaturas. El
primero relevó el nombre de Roberto Celedón y el segundo
conglomerado el de Beatriz Sánchez.

Finalmente, las y los candidatos que se presentaron en esta
elección fueron María Elisa Quinteros (MSC), Felipe Mena (UDI),
Beatriz Sánchez (FA), Roberto Celedón (IND) y Agustín Squella
(Colectivo del Apruebo).

Sin embargo, tras nueve rondas de votaciones y casi dos días de
sesión plenaria, la convencional María Elisa Quinteros fue
electa como Presidenta de la Convención Constitucional.
Quinteros obtuvo 78 votos provenientes de diversos
conglomerados, específicamente, contó con el apoyo de
Movimientos Sociales Constituyentes, Chile Digno,
Independientes No Neutrales, escaños reservados, Pueblo
Constituyente y Coordinadora Constituyente Plurinacional y
Popular. Sin embargo, un voto sorprendió y marcó la diferencia.
Fue el convencional de Chile Vamos, Luciano Silva, quien
entregó su apoyo a la candidata, distanciándose del voto que
su conglomerado entregó a Felipe Mena (UDI).

¿Quién es María Elisa Quinteros? 

Es convencional del distrito 17, Región del Maule. Odontóloga
de profesión, dirigenta gremial, magíster y doctorado en Salud
Pública. Hoy trabaja como investigadora y académica del
Departamento de Salud Pública de la Universidad de Talca.
Además, María Elisa Quinteros es parte del directorio de la
Sociedad Chilena de Epidemiología y de la Fundación Afluentes
de la Red Ambiental del Maule. 

En la Convención Constitucional, es parte del grupo Eco
Constituyentes y del colectivo Movimientos Sociales
Constituyentes (MSC). Fue coordinadora de la Comisión de
Ética, de donde emanó el Reglamento de Ética y Convivencia, y
hoy integra la comisión sobre Derechos Fundamentales.

Tras su elección, Quinteros se ubicó en la testera del Salón de
Honor del ex Congreso, donde dio un emotivo abrazo a la
presidenta saliente, Elisa Loncon. El vicepresidente Jaime Bassa
la felicitó y le ofreció la colaboración de la Mesa saliente.
“Presidenta, cuente con todo nuestro apoyo”, señaló.

“Quisiera (…) agradecer el apoyo y cariño no sólo en la
votación, sino en el momento en que me trasladé hasta acá.
Agradecer de todo corazón y esperemos que este proceso lo
sepamos conducir con sabiduría, entendimiento y fortaleza”,
fueron las primeras palabras de la presidenta electa.

10 Más información disponible en:
https://www.emol.com/noticias/Nacional/2022/01/05/1043123/perfil-maria-elisa-quinteros.html 

10
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Elección vicepresidencia de la Convención Constitucional

A las 19 horas del miércoles se desarrolló el siguiente punto en
tabla, que correspondía a la elección de la vicepresidencia de la
Convención. Pero ya desde los jardines del ex Congreso
anticipábamos un acuerdo transversal, lo cual se reflejó en la
votación.

Con el mismo mecanismo que para la presidencia, los y las
convencionales depositaron sus votos. Fueron cinco los nombres
que se escucharon, pero con claridad y desde el inicio fue uno
que resaltaba: Gaspar Domínguez (INN), quien recibió abrazos
incluso antes de que se oficializara su victoria.

Los otros nombres que se escucharon fueron Felipe Mena (UDI),
Amaya Álvez (FA), Ericka Portilla (PC) y Félix Galleguillos
(pueblo lickanantay).

Rompiendo el récord de Elisa Loncon, quien obtuvo 96 votos
cuando fue electa, el convencional Gaspar Domínguez fue
elegido como sucesor del vicepresidente saliente, Jaime Bassa.
Los 112 votos que recibió mostraron el apoyo transversal
proveniente de Independientes No Neutrales, Movimientos
Sociales Constituyentes, Partido Comunista, escaños
reservados, Pueblo Constituyente, Coordinadora Plurinacional y
Popular, Frente Amplio, Partido Socialista y el Colectivo del
Apruebo. En conclusión, desde el centro hasta la izquierda fue
el apoyo que recibió Domínguez.

¿Quién es Gaspar Domínguez? 

Es convencional del distrito 26, región de Los Lagos. Médico de
profesión y magíster en Salud Pública. En la Convención
Constitucional es parte del colectivo Independientes No
Neutrales (INN) y también participa en la Red Disidente
Constituyente y el grupo Eco-Constituyentes. Fue parte de la
Comisión transitoria de Descentralización y, actualmente,
integra la comisión sobre Derechos Fundamentales.

Luego de la votación, el vicepresidente recién electo subió a la
testera para acompañar a la presidenta María Elisa Quinteros,
quien reiteró su agradecimiento por el cariño y apoyo
demostrado a ambos para dirigir la Convención Constitucional
hasta el término de su funcionamiento.

“Esta segunda presidencia, este segundo tiempo, gira en torno
a la salud, una de las demandas más sentidas por las personas
del territorio. Son tiempos de cambio, diálogo y encuentro, les
invito a ser parte de la deliberación”, declaró Quinteros.

Por su parte, el vicepresidente Gaspar Domínguez también
agradeció el apoyo que recibió. “Quiero mandar un saludo a
todas las personas que representamos y vivimos las disidencias
sexuales. Así se llama: disidencias (…). Hoy ser homosexual,
lesbiana, trans, no es sólo parte de la diversidad, es enfrentarse
a un modelo donde no se encaja”, fueron parte de las palabras
del convencional.
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Domingo Poblete, académico Universidad Católica
Matías Salazar, docente Universidad Alberto Hurtado
Patricio Aguilar, representante de la Asociación de
Profesionales de la Administración del Poder Judicial
José Zañartu, decano Facultad de Derecho, Universidad San
Sebastián
Carlos Roa, ciudadano de la Región del Maule
Marcela Lira, representante de organización “Maternidad,
Vida y Mujer”
Kaimin Chia, ingeniero de la Región Metropolitana
Soley Maldonado, representante de la organización Pulmón
Verde Villa Alemana.

  “Estoy seguro que esta Mesa con el apoyo y convicción de toda
la Convención podremos sacar esta segunda parte para así
poder terminar este proceso de manera exitosa. Muchas
gracias a todas y todos”, cerró el vicepresidente.

Si bien vienen de conglomerados políticos distintos
, María Elisa y Gaspar tienen muchas cosas en común. Los dos
tienen menos de 40 años y tuvieron que recolectar firmas para
poder postular como convencionales constituyentes dado que
no forman parte de un partido político. Además, los temas de
educación y salud movilizan a ambos, dado que son estas áreas
en donde se han desempeñado en su carrera profesional.

Por otra parte, María Elisa y Gaspar coinciden en espacios de
trabajo, lo que refleja que comparten posturas y luchas. Al
inicio de la Convención, ambos trabajaron para levantar el
protocolo Covid, junto a otras convencionales. Luego, se
reencontraron entre los Eco Constituyentes y, ahora, integran
la comisión de Derechos Fundamentales. 

Una mesa juvenil, con el feminismo y las disidencias a la
cabeza, fue finalmente la electa por los y las convencionales
constituyentes en esta eterna y maratónica jornada.

Jueves 6 de enero de 2022.

Trabajo en la Comisión Sistema Político 

La comisión recibió audiencias públicas. Quienes expusieron en
esta oportunidad fueron:

1.
2.
3.

4.

5.
6.

7.
8.

Trabajo en la Comisión Principios Constitucionales

La primera parte de la sesión estuvo destinada a continuar con
la deliberación en general de las iniciativas de norma
constitucional. 

Durante la primera parte de la sesión, se presentaron y
debatieron un conjunto de propuestas, cuyos autores son
Martín Arrau, Eduardo Cretton, M. Cecilia Ubilla, Ruth Hurtado,
Marinovic, Rocío Cantuarias, Pablo Toloza, Harry Jurguensen y
Pollyana Rivera. 
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Iniciativa N°26-2, que “fija los emblemas nacionales”. 
Iniciativa N°29-2, que “incorpora materias relacionadas con
el terrorismo». 
Iniciativa N°30-2, que “establece y regula el ejercicio de la
soberanía”. 
Iniciativa N°31-2, que “incorpora el principio de supremacía
constitucional”. 
Iniciativa N°32-2, que “incorpora el principio de legalidad”. 
Iniciativa N 34-2, sobre “principios de la república
democrática”. 
Iniciativa N°35-2, que “incorpora deberes del Estado”.
Iniciativa N°37-2, sobre “rol del Estado”. 
Iniciativa N°38-2, sobre “las personas en la Constitución”.
(todas las anteriores serán expuestas por el convencional
Martín Arrau)

Quien expuso sobre estas iniciativas fue el convencional e
integrante de la comisión, Martín Arrau, y lo hizo de forma
conjunta. Destacó:

Iniciativa Nº30-2: “Nosotros decimos que la soberanía reside
esencialmente en la nación y que la ejerce efectivamente el
pueblo y ahí nosotros creemos que hay cierta trascendencia en
la nación entendiendo que los que estuvieron y con una
perspectiva de futuro y entendemos que la manera de ejercer
esa soberanía es a través de elecciones periódicas u otros
mecanismos que podamos establecer, pero que nadie puede
atribuirse el ejercicio de esa soberanía”.

Iniciativa Nº38-2: “En el orden ecológico humano la familia es
algo que se da de manera natural y hay que reconocerlo. Me
refiero a la familia, entendiendo que pueden haber muchas
concepciones de ella. La familia es ese núcleo fundamental
donde se dan los primeros pasos, se le dan a las personas
principios, valores, donde se educa, se protege desde el
nacimiento y por eso es el núcleo fundamental de la sociedad y
por eso hay que protegerla” (parte de su exposición sobre la
iniciativa Nº38).

Iniciativa Nº37-2: “El Estado está al servicio de la persona (…),
la persona es anterior al Estado y hay que centrar la función del
Estado en la persona y no que este esta al servicio del Estado y
después el reconocimiento de los grupos intermedios que es
desde la junta de vecinos hasta las empresas, donde las
personas van expresando en libertad sus intereses de manera
autónoma”.

Luego se abrió espacio para que las y los integrantes de la
comisión realizaran consultas y comentarios. Entre las
inquietudes expresadas, se encuentra cómo se relaciona la idea
de que la soberanía resida en la nación con la
plurinacionalidad, los argumentos detrás de darle rango
constitucional a los emblemas patrios y la posibilidad de usar
algunos términos en plural, como “familias” en lugar de
“familia”, con el fin de abarcar de mejor manera la realidad. 

8
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La segunda norma en ser discutida fue la Iniciativa N°69-2,
sobre “familia e infancia en la nueva constitución”. Esta fue
presentada por los convencionales Carol Bown, Raúl Celis, Ruth
Hurtado, Luciano Silva, Roberto Vega, Martín Arrau, Paulina
Veloso y Bernardo de la Maza. 

Quien realizó la presentación en esta oportunidad fue la
convencional Ruth Hurtado, quien no pertenece a esta
comisión sino que a la de Sistemas de Justicia. Esta iniciativa
propone un artículo que, entre otras cosas, establece que la
familia es el núcleo fundamental de la sociedad y que los
padres de un niño tienen el derecho preferente y deber de criar
a sus hijos y de formarlos según sus creencias y valores.

Posteriormente, se abrió paso al debate y entre las inquietudes
expresadas por las y los convencionales, se apreció la
interrogante por los límites que la Constitución pudiera señalar
en torno señalar en torno al derecho de los padres a educar a
sus hijos, la experiencia comparada de otros países donde se
establezca una norma en relación a este tema y cuál sería la
definición de familia.

Algunas opiniones vertidas en torno a esta norma en especial,
es que algunos convencionales señalaron la importancia de
hablar de “niños, niñas y adolescentes” en lugar de “el niño”,
término utilizado por la norma. Otra de las observaciones
realizadas fue que en la iniciativa habría un principio
adultocéntrico por poner el acento en la transferencia de las
creencias de los padres hacia los hijos, más allá de las
necesidades de este.

La última norma en ser discutida fue la iniciativa N°40-2, que
“establece principios y deberes en la función pública”. Los
autores de esta norma fueron Bernardo de la Maza. Agustín
Squella, Benito Baranda, Cristina Dorador, Ignacio Achurra,
Tammy Pustilnick, Bárbara Rebolledo, Roberto Vega, Patricia
Politzer, Javier Fuchslocher, Angélica Tepper, Juan José Martin,
Damaris Abarca y Ricardo Neumann.

La iniciativa fue presentada por los convencionales Bernardo de
la Maza y Agustín Squella, quien es integrante de la comisión.
Esta propone un artículo que pretende que los funcionarios
públicos deben cumplir con principios de probidad,
transparencia y rendición de cuentas en todas sus actuaciones
y que es deber del Estado promover la integridad de la función
pública y erradicar la corrupción, entre otras cosas. 

“Reponer con toda su fuerza a nivel constitucional el principio
de probidad y el deber del Estado de luchar contra la corrupción
es muy importante defender la democracia como forma de
gobierno. A veces la democracia, que es un régimen político,
paga los costos de algo que no es connatural a ella: la
corrupción”, señaló el convencional Agustín Squella en parte de
la presentación.
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Presentación de los y las autoras hasta por un máximo de 15
minutos 
Dos minutos de preguntas y respuestas
Cinco minutos para las respuestas de las y los expositores
Intervenciones de convencionales por un máximo de 20
minutos en total. 

En general, las y los convencionales valoraron la intención de
atender a la demanda por la probidad y transparencia en el
ámbito público y privado. Entre las observaciones realizadas por
las y los convencionales respecto a esta norma, se encuentran
la obligación formativa del Estado en cuanto a temas de
transparencia y corrupción y cómo la propuesta podría
concretarse en los hechos en cuanto a posibles mecanismos
para supervigilar su cumplimiento.

Trabajo en la Comisión Forma de Estado

La primera parte de la sesión estuvo orientada a la
presentación de la coordinación del procedimiento para la
tramitación de iniciativas constituyentes, esto es, cómo la
comisión va a deliberar las normas constitucionales. 

La coordinadora Jeniffer Mella señaló que hasta el momento
han ingresado tres iniciativas convencionales a la comisión
(Nº36, Nº43 y Nº75), las que serán deliberadas en un período de
dos horas por iniciativa y luego se votarán en general. 

Luego, la coordinación sistematizará las normas para poder dar
paso al ingreso de indicaciones y la secretaría elaborará un
comparado para votarlas en particular. Posteriormente, la
secretaría contará con un plazo para redactar el informe sobre
las normas, que será leído en el Pleno a partir de la segunda
semana de febrero.

La deliberación de las normas se realizará de la siguiente
manera:

Tras la deliberación, se declarará terminado el debate y se
procederá a la votación en general de las iniciativas. Tras la
aprobación, la coordinación junto a la secretaría podrá
sistematizarlas. Esto consiste en fusionar todas las iniciativas
que han sido aprobadas en general en cuanto sea posible para
tener un sólo texto base sobre el cual poder presentar
indicaciones.

Luego viene el plazo de indicaciones y elaboración del
comparado. Se tendrán tres días completos para realizar
indicaciones y finalizado ese período, la secretaría debe
elaborar un comparado que será distribuido para que sea
votado en particular. Cuando una norma está aprobada en
particular, ya no se puede reabrir salvo que haya unanimidad
de la comisión. 

La siguiente etapa es la presentación en el Pleno del informe
por parte de la comisión. Esto es, lo que ya esté aprobado por la
comisión, pasará al Pleno mediante un informe elaborado por
la secretaría y se realizará la discusión final. La comisión
preparará tres de estos informes. 
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El segundo punto en tabla fue comenzar la presentación de
iniciativas convencionales constituyentes, por parte de sus
autores. La iniciativa presentada durante esta sesión fue la
Nº75, que “incorpora la categoría de maritorio”. Fue ingresada
por los convencionales Harry Jürgensen, Martín Arrau, Luis
Mayol, Ricardo Neumann, Cecilia Ubilla, Eduardo Cretton,
Teresa Marinovic, Felipe Mena, Ruth Hurtado, Margarita
Letelier, entre otros.

Quien presentó esta iniciativa fue el convencional e integrante
de la comisión Harry Jurguensen. “Es un concepto nuevo para
una nueva Constitución. El fin de esta propuesta es que el
Estado reconozca la existencia del maritorio como una
categoría jurídica, que al igual que el territorio, debe contar
con regulación normativa específica, que reconozca sus
características propias en los ámbitos social, cultural,
medioambiental y económico”, señaló.

“Cuando hablamos de maritorio estamos hablando de un
territorio y espacio marítimo que es cuatro veces mayor que el
territorio nacional. Estamos refiriéndonos a un potencial
enorme, económico de país, a un patrimonio que está
ciertamente considerado pero nunca priorizado en el desarrollo
humano, donde existe un mundo ambiental que
lamentablemente también ha sufrido destrucción”, agregó.

Luego de la presentación, las y los integrantes de la comisión
realizaron algunas consultas. Entre las inquietudes
presentadas, destacan el cómo armonizar el nuevo concepto de
maritorio con los tratados internacionales y la clasificación
legal de este en la actualidad y cuál sería el rol del Estado en la
protección del maritorio.

Otra iniciativa que se discutió hoy en la comisión fue la Nº36
sobre “estructura del Estado”, que fue presentada por los
convencionales, Martín Arrau, Margarita Letelier, Teresa
Marinovic, Rocío Cantuarias, Ruth Hurtado, Harry Jurgensen,
María Cecilia Ubilla, Carol Bown y Eduardo Cretton.

La propuesta fue expuesta en la comisión por el convencional
Martín Arrau. El artículo presentado plantea, entre otras cosas,
que el Estado de Chile es unitario, el gobierno central será
funcional y territorialmente descentralizado y desconcentrado.

“Chile es unitario. Tenemos que mirar tres aspectos: el poder, la
población y el territorio. La distribución del poder ha sido una
constante discusión. Chile es un país pequeño, tiene un diseño
unitario y no federal, diseño federal que hemos visto en algunos
países vecinos que no le ha dado mayor ventaja. Por nuestro
territorio y población, nosotros postulamos que debemos seguir
siendo un Estado unitario”, argumentó Arrau. 

Algunas de las consultas presentadas tras la presentación, se
encuentran la inquietud en torno a la descentralización a nivel
fiscal bajo un Estado unitario, qué rol toman las autonomías
territoriales indígenas en este modelo, entre otras.

15
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Hubo una sola propuesta, la cual fue ingresada por
convencionales de derecha, y que tenía como fin aprobar un
nuevo cronograma. En la discusión se indicó que la
propuesta de extensión de la última semana no converge
con el cronograma general de la Convención. Por 27 votos
en contra, la propuesta fue rechazada.

Corrección de fecha donde se expone el día del cambio de
cronograma general en el pleno, cambio de 22 de diciembre
a 29 de diciembre. La indicación fue aprobada por
unanimidad.
Sustituir el texto completo del numeral 3, del siguiente
tenor: “Siguiendo las recomendaciones de la mesa, se han
generado bloques temáticos para su votación en general y
en particular. Aquello no implica desconocer las normas del
Reglamento General de la Convención Constitucional, por lo
que, conforme a lo preceptuado en este, si una norma ya ha
sido aprobada, se requerirá de unanimidad de la comisión
para reabrir el debate.”. La propuesta fue aprobada por 25
votos a favor.
Indicación para reemplazar la “metodología concreta” por
“metodología clara”. Fue aprobada por unanimidad.

Agregar en el punto lll, título A.2), un párrafo nuevo que
señale lo siguiente: “Cada subtema del bloque
correspondiente sólo podrá contener propuestas de
articulado referidas al subtema en cuestión, y la Secretaría
podrá separar las iniciativas en párrafos, artículos o incisos
para ello”. Se rechaza por 21 votos en contra.
Reemplazar en el punto lll, titulo A.3) el “a lo menos 18
horas” por “a lo menos 48 horas”. Esta indicación fue
aprobada por unanimidad.

Trabajo en la Comisión Derechos Fundamentales

La sesión n°21 de la Comisión sobre Derechos Fundamentales,
tuvo como objetivo deliberar y votar sobre las indicaciones a la
metodología y cronograma de trabajo interno, además de
abordar las iniciativas constituyentes que son referentes a la
comisión.

Se inició la discusión referente al cronograma, que fue la
siguiente:

Luego, las votaciones sobre indicaciones al documento de
Metodología para la deliberación de normas fueron las
siguientes:

Indicación para reemplazar el esquema de flujograma por el
que se propone, sin la casilla número 6, la cual quedará
pendiente. La indicación fue aprobada por unanimidad. 

 
Eliminar en el punto B.1) segundo párrafo, la expresión “una o
uno de”. Rechazada por 20 votos en contra.

En subsidio: a) Sustituir, en B.1), segundo párrafo, la frase “5
minutos” por “10 minutos”. Esta indicación es rechazada por 18
votos en contra.
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Diego Baeza Araya 
Asociación de Comerciantes y Empresarios de la Comuna de
Salamanca A.G. 
Yeison Guzmán García 
Francisco Agüero Vargas, profesor derecho económico,
Universidad de Chile
Matías Pascuali Tello, académico Facultad de Derecho
Universidad del Desarrollo

Juan Peribonio, Pamela Villagrán y Maureen Schäffer.
Consejo de Defensa del Estado
Carolina Cuevas, presidenta Consejo Nacional de Televisión
Joaquín Cortés y Bernardita Piedrabuena, Comisión para el
Mercado Financiero
Christian Rojas, académico Universidad Adolfo Ibáñez

Agregar un nuevo literal B.2) con el siguiente contenido: “B.2)
En virtud de lo establecido en el artículo 42 inciso 3° del
Reglamento de Mecanismos, Orgánica y Metodologías de
Participación y Educación Popular Constituyente, una vez
verificado el hito del numeral anterior, la Comisión podrá
destinar un espacio para una o más audiencias públicas que
versen sobre las normas del respectivo bloque. La Coordinación
asignará el tiempo de cada exposición de manera equitativa”.
Esta indicación fue aprobada por unanimidad.

La coordinación, por haber superado el tiempo, terminó la
sesión. Por lo tanto, la deliberación sobre las indicaciones al
documento de metodologías y las iniciativas constituyentes
relativas a “titularidad de derechos fundamentales», quedarán
pendiente para la sesión del día lunes 10 de enero.

Trabajo en la Comisión Medio Ambiente

La comisión recibió audiencias públicas durante esta jornada.
Las personas que participaron fueron:

1.
2.

3.
4.

5.

Trabajo en la Comisión Sistemas de Justicia

Durante la jornada del jueves se recibieron audiencias públicas.
Las personas que expusieron fueron:

1.

2.
3.

4.

Trabajo en la Comisión Sistemas de Conocimientos

Esta sesión de la comisión sobre Sistemas de Conocimientos
tuvo como objetivo recibir la presentación de las propuestas de
normas llamadas “Derechos al acceso y la conectividad digital”
y “Derecho a la alfabetización digital”, y al final se definirán
temas administrativos y procedimentales internos de la
comisión.

En este contexto, se analizarán las propuestas de normas
constitucionales, encabezadas por el convencional, Francisco
Caamaño, las cuales son referidas a los “derechos al acceso y la
conectividad digital” y el “derecho a la alfabetización digital”.

Se refirió a la propuesta sobre “Derecho al acceso y a la
conectividad digital”, Patricia Peña, ella es periodista, magíster
de la Universidad Diego Portales y académica de la Universidad
de la Frontera.
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“Pensar en un modelo de innovación social, con foco (…) en los
territorios, esto tiene mucho que ver también con entender que
muchas veces se necesitarán hacer procesos de consulta,
hemos visto en el pasado como muchas comunidades, por
ejemplo, se oponen o se oponían a la instalación de una
antena, porque era un territorio sangrado mientras o tenían
miedo con que eso impactará en el medioambiente. entonces
también esto nos ayuda a entender que cuando hablamos de
conectividad como derecho, tiene que ser un proceso
participativo y un proceso social”, señaló.

Por su parte, Priscila Mena, presidenta de la Fundación
Nacional de la Alfabetización Digital, presentó acerca de la
propuesta “Derecho a la Alfabetización Digital”.

“El salto que debemos hacer como país, es un salto cultural a la
tecnología, por lo tanto, debemos trasladar (…) todas las cosas
y todas las acciones que realizamos hoy en día, en físico al
mundo digital, por lo tanto, es muy importante que todas las
personas hablen el mismo idioma y ahí es donde entra la
alfabetización digital. No podemos comunicarnos si no
entendemos ni sabemos que significan los distintos términos,
las distintas instancias y las distintas plataformas”, indicó.

Las críticas e inquietudes estuvieron enfocadas en: definir a qué
es lo que abarcaría la “sociedad civil”; una posible falta de
mirada a futuro de la iniciativa, ya que se debería enfocar en
los pros y los contra de la tecnología; cómo se combatiría el
impacto ético y ambiental que pueda tener, con la
contaminación lumínica o la saturación de satélites; entre
otras.

Antes de finalizar la sesión, el coordinador explicó unos puntos
reglamentarios que habían quedado pendientes, debido a esto
se definió que antes de votar en particular las propuestas de
normas debe haber al menos una audiencia pública, la forma
que se aplique este punto de reglamento será mandato de las
coordinaciones.

Por último, la convencional Loreto Vidal, comunicó que hará
una impugnación de la propuesta de norma, referida a la
creación del Comité Nacional de Bioética, la cual fue enviada a
la comisión sobre Sistemas de Justicia, pero según sus
argumentos aquella norma es de competencia de la comisión
sobre sistemas de conocimientos. Cabe destacar que, en el
pleno realizado por la tarde esta impugnación fue aprobada.

Sesión plenaria Nº48

Informe de la nominación de las Vicepresidencias adjuntas

Al inicio, el secretario de la convención, John Smok, informó a
las y los postulantes que lograron los patrocinios necesarios
ocupar las Vicepresidencias adjuntas, las y los convencionales
que fueron presentados son: Tomás Laibe (PS, distrito 27),
Amaya Álvez (FA, distrito 20), Bárbara Sepúlveda (PC, distrito
9), Lidia González (escaño reservado, pueblo yagán) y
Natividad Llanquileo (escaño reservado, pueblo mapuche).
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Tras remarcar que estos 5 convencionales cumplieron con los
patrocinios, con el criterio de paridad y las exigencias de
equidad territorial y plurinacionalidad, se aceptaron sus
postulaciones y por tanto se transformaron en Vicepresidentas
y Vicepresidentes adjuntos.

Asunción de la nueva Mesa Directiva

Luego de haber sido nombrados, las vicepresidencias adjuntas
se acercaron a la testera del Salón de Honor, lugar donde se
estaba realizando la sesión plenaria, para dirigirse al Pleno de
la Convención.

Destacamos las siguientes declaraciones:

Tomás Laibe, Vicepresidente adjunto: “Hacer un llamado de la
superación de nuestras diferencias políticas, que no nublen
nuestro juicio, debemos ser capaces de superar los momentos
de tensión y buscar a quién ha pensado diferente (…). Espero
contribuir en ese camino de entendimiento”, señaló.

Amaya Álvez, Vicepresidenta adjunta (FA): “Estoy consciente
de los desafíos exigentes a los que nos enfrentamos. Creo que
juntas podremos ofrecerle a Chile una nueva Constitución que
esté a la altura de la demanda manifestada en las calles. La
Convención avanza y se defiende”.

Vicepresidenta adjunta, Bárbara Sepúlveda (PC): “Desde esta
vicepresidencia defenderemos la incorporación de los derechos
que nos faltan, la distribución del poder, siempre con
perspectiva de género y con la urgencia de que la ciudadanía
camine con nosotras y nosotros en este camino”.

Vicepresidenta adjunta, Lidia González (escaño reservado,
pueblo yagán): “Quiero aportar en esta Mesa Ampliada para
lograr que consulta indígena sea exitosa, sabemos las
dificultades y diferencias que hemos tenido, pero acá estamos
juntas y juntos para lograr que esta consulta sea efectiva (…) y
vinculante para nuestras decisiones”.

Vicepresidenta adjunta, Natividad Llanquileo (escaño
reservado, pueblo mapuche): “Me comprometo a que impulsaré
y colaboraré incansablemente con todo lo necesario para lograr
una Constitución plurinacional fruto de la voluntad real de
todos los pueblos, incluido el chileno, tantas veces vulnerado en
sus derechos”.

Vicepresidente, Gaspar Domínguez (INN): “Quiero agradecer el
trabajo realizado por la directiva anterior (…) por la primera
etapa. Sabemos lo desafiante que fue y junto a la presidenta
María Elisa Quinteros tomamos esta posta con el mayor respeto
y humildad”.
Presidenta, María Elisa Quinteros (MSC): “Me comprometo a
disponer mi espíritu para llevar este proceso con la fuerza de la
tierra (…) pongo todas mis habilidades, conocimientos y
competencias al servicio de esta Convención porque sé que
significa que esto va al servicio de los pueblos de Chile”.

11 Los desafíos de la nueva dupla que comandará la Convención hasta presentar propuesta
constitucional: https://www.emol.com/noticias/Nacional/2022/01/06/1043153/nueva-mesa-
convencion-constiucional-desafios.html 

11
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Propuesta de la Mesa Directiva para complementar la
integración de la Secretaría de Participación Popular

Se someterá a votación del Pleno el conjunto de las alternativas
propuestas por la Mesa para integrar la Secretaría de
Participación. Quienes integran esta propuesta    eran el jurista
y cientista político Dalál Habboob, la profesora Margarita
Makuc y el geógrafo Ignacio Irarrázabal. Esta propuesta fue
aprobada con 128 votos a favor, 1 en contra y 3 abstenciones.

Señales para recomponer el clima interno

Las dos jornadas de votaciones y negociaciones para la
presidencia y vicepresidencia, generaron tensiones y roces
internos, más de uno quedó herido y se hizo evidente la
fragmentación de las fuerzas internas de la Convención como
el quiebre al interior de los escaños reservados, la distancia del
FA con el PC y la derrota del eje articulador del Frente Amplio
con el Colectivo Socialista e Independientes No Neutrales.

Conscientes que la primera tarea política es, precisamente,
recomponer las confianzas y la unidad de la Convención, tanto
Quinteros como Domínguez pusieron el acento en ese tema hoy
en todas sus intervenciones.

Ante el pleno, Quinteros dijo que estos son “tiempos de
esfuerzo, diálogo, sacrificio mutuo, respeto, tolerancia y
humildad” y que, para lograr la inmensa tarea de una nueva
Constitución, “es necesario aunar criterios desde nuestras
profundas convicciones, ser capaces de convocar las mejores
intenciones de cada quién”.

La presidenta de la Convención agregó que pondrá todas sus
“habilidades, conocimientos y competencias al servicio de esta
Convención, porque sé que significa que esto va al servicio de
los pueblos de Chile (…) Sigamos avanzando con paso firme y
al unísono, mantengámonos unidas y unidos, tomados de las
manos. No nos soltemos y saquemos adelante la nueva
Constitución que los pueblos de Chile soñamos y merecemos”.

Más temprano, durante la mañana del jueves Quinteros dio una
entrevista en Radio Duna, donde dijo que sabe que una de sus
principales misiones es “incentivar o promocionar el diálogo
entre las distintas personas y convencionales al interior de la
Convención, porque ahí está el desafío de conocernos,
acercarnos. Ya hemos avanzado en eso y aumentar las
instancias de diálogo y encuentro, porque ahí nacen los
grandes acuerdos”.

Explicó que, si bien ella como convencional tiene ciertas bases
programáticas “que tienen que ver con mi asamblea, con mi
territorio y están al servicio de la discusión, al igual que el resto
de las y los convencionales”, afirmó que “no es la presidencia
quien define qué derechos se van a aprobar o no (…) nosotros
tenemos la misión de facilitar el ambiente y el diálogo para que
se decida en conjunto cuáles son los derechos que van a
quedar”.

12 Propuesta disponible en:
https://drive.google.com/file/d/14n5GYAtcv3of3wPLGe5Ix26edQPYpEK2/view 
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Dijo que no creía que la Convención estuviera fragmentada,
que siente apoyo de todos los colectivos, que lo que sí hay son
“diferencias políticas legítimas que tenemos que respetar,
dialogar y llegar a consensos (…) los 2/3 es parte de los
requisitos que debemos cumplir, entonces hay que trabajar
para que las propuestas sean lo suficientemente robustas y
cercanas a lo que espera la población y ahí construir los dos
tercios”.

A la par, el vicepresidente Domínguez dio una entrevista en
Radio Cooperativa, donde reconoció que “efectivamente hay
distintos sectores o bloques a la izquierda, son varios grupos
que se separan del sector, pero yo creo que sí tenemos la
capacidad de ponernos de acuerdo y los ejemplos son muchos,
si bien la elección de la presidenta tomó nueve rondas, digamos
se logró”.

Insistió en la capacidad de ponerse de acuerdo que hay en la
Convención: “No estamos acostumbrados a esta política, yo
creo que fue muy positivo y mi votación fue en la primera ronda
con más de dos tercios de los votos (…)hemos tenido varios
ejemplos donde nos hemos puesto de acuerdo: la declaración
contra la violencia, en la etapa reglamentaria muchas veces
nos pusimos de acuerdo con amplios números y es muy
importante decir lo que dijo el constitucionalista Javier Couso
en los medios, de que muchas veces es más difícil ponerse de
acuerdo en elegir nombres o cargos que elegir o ponerse de
acuerdo en ideas”.

POLÉMICAS DEL JUEVES:

Domínguez por posibilidad de reunión con el Presidente: "En
principio no existe ningún veto a nadie"

El vicepresidente de la Convención Constitucional, Gaspar
Domínguez, se refirió a las primeras horas de trabajo de la
nueva mesa directiva y los desafíos que tendrán, así como a la
posibilidad de reunirse con el Ejecutivo. 

Consultado específicamente por los esfuerzos para lograr una
reunión con el Presidente Sebastián Piñera, Domínguez aseguró
que "en principio no existe ningún veto a ninguna persona ni
sector, creo que debemos considerar conversar y participar con
todos los actores con los que debemos hacerlo".

No obstante, aclaró que "el detalle sobre los tiempos, los
cuándo y los cómo, debe ser conversado colectivamente, es
decir, tenemos que sentarnos a conversar con la nueva mesa y
entre todas y todos deliberar y tomar estas decisiones". 

También comentó que este jueves la mesa tiene programada
una llamada telefónica con Segpres y aseguró que "el trabajo
que se ha hecho con Sepgres y otras instituciones permanentes
de la República ya inició, se está dando de forma armónica, y la
nueva mesa va a continuar el trabajo que ya inició, no se va a
innovar o cambiar la estrategia". 

Lo que sí, es que la nueva directiva pretende "complementar"
algunos aspectos en este segundo periodo, como por ejemplo
las comunicaciones, según informó el vicepresidente. 
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Por último, hizo énfasis en que su rol y el de María Elisa
Quinteros, al ser menores de 40 años, "es una oportunidad para
poder trabajar colectivamente incorporando a generaciones
más jóvenes que no han estado asociadas a los espacios de
decisión popular". 

"Estamos en un proceso de transformaciones sociales, procesos
que deben darse con calma y decisión. No debemos
extrañarnos de que personas de menos de 40 años ocupemos
espacios de representación popular", sostuvo.

Nuevo presidente de la Suprema: "Creo en un Poder Judicial
autónomo, que los jueces no estén vinculados a la lucha
política"

Tras haber sido electo en diciembre pasado, el jueves Juan
Eduardo Fuentes Belmar asumió como nuevo presidente de la
Corte Suprema, convirtiéndose en el sucesor del ministro
Guillermo Silva. 

El abogado con una carrera judicial de 47 años y que llegó al
máximo tribunal tras haber sido nominado en el primer
Gobierno del Presidente Sebastián Piñera, resaltó la
importancia que tiene mantener la autonomía del Poder
Judicial y aseguró que existe disposición a colaborar con la
Convención Constitucional.

Consultado sobre qué espera para estos dos años de liderazgo,
Fuentes Belmar señaló que aspira a "que todas estas reformas y
todos estos estudios que se están haciendo, lleguen a un buen
pie para que sigamos manteniendo nuestro país en estado
democrático, que es lo que yo he señalado en mi discurso (de
asunción), y eso es lo que espero que logremos con todos estos
cambios estructurales que sin duda van a venir a posteriori". 

El nuevo presidente de la Suprema señaló que "creo en un Poder
Judicial autónomo, independiente, que los jueces puedan
actuar con imparcialidad, que los jueces no estén vinculados a
la lucha política, quiero que sean jueces absolutamente
imparciales, que se den garantías para todos los ciudadanos". 

Así sobre la Convención Constitucional indicó que "en todo lo
que ellos nos pidan, alguna colaboración, algún informe sobre
distintas materias, nosotros tenemos la mejor disposición de
colaborar con ellos entregando toda la información que
requieran y que nosotros estimemos que también procede
entregar, con respecto a lo que importa al Poder Judicial y a lo
que importa naturalmente, que es la autonomía del Poder
Judicial". 

Sobre las tareas que tendrá que liderar y sobre la "oleada" de
asuntos que el máximo tribunal tendrá que resolver en medio
de la pandemia, indicó que "el desafío es seguir avanzando y
solucionando todos los problemas, se tomarán medidas, habrá
que nombrar algunos jueces a lo mejor interinos para que
puedan colaborar con toda esta función judicial, que
seguramente va a ser muy excesiva". 

13 Más información disponible en:
https://www.emol.com/noticias/Nacional/2022/01/06/1043239/fuentes-belmar-nuevo-
presidente-suprema.html 
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Convencionales presentan norma constitucional sobre
justicia abierta

PEl ministro Belmar también se refirió al anuncio hecho el
mismo jueves por el Presidente Sebastián Piñera para reformar
el Código Penal asegurando que está de acuerdo en seguir
avanzando. 

"Me parece bien avanzar en todos los cambios que sean
importantes para un mejor servicio judicial, y naturalmente que
eso está íntimamente vinculado también con la función
jurisdiccional", planteó.

BONUS:

1.

Esta iniciativa propone un Estado que opere la justicia de
manera abierta, esto es, que los ejes centrales del ejercicio de
la justicia estén basados en principios de transparencia,
publicidad y colaboración.

   2.Seremi de Salud llega a la Convención por un caso covid-
19: al menos dos convencionales son declarados contacto
estrecho

Durante esta tarde del jueves llegó la Seremi de Salud de la RM
a la Convención Constitucional luego de que se conociera un
caso de covid-19 de una asesora de la convencional Bárbara
Sepúlveda. 

Hasta el momento habría cuatro contactos estrechos, entre
ellos la misma Sepúlveda y Valentina Miranda (PC), que esta
mañana del jueves asistieron presencialmente a la Convención,
pero ya se encuentran aisladas.

De hecho, la convencional Sepúlveda debía dar su primer
discurso como vicepresidenta de la Convención en esta jornada,
el cual finalmente debió hacerlo de forma telemática. 

Según informó la convencional Loreto Vidal, del Comité Covid
de la Convención, en total se notificaron nueve contactos
estrechos, de los cuales dos corresponden a miembros del
órgano.

La encargada del comité explicó que el caso será seguido por la
Unidad de Gestión de Cuidados y Prevención de Riesgos de la
Convención, y que además se encargará de "ir guiando nuestro
actuar como convencionales y seres humanos que de repente
descuidamos algunas medidas". 

Sobre los pasos que vienen, indicó que a los contactos estrechos
"primero se les va a tomar el PCR respectivo, y la cuarentena
vamos a ver cómo funciona, respecto a si efectivamente son
(contagios) confirmados". 

Vidal también señaló que "continuaremos siguiendo el
protocolo" y llamó a sus pares convencionales a mantener las
medidas sanitarias de cuidad. "La pandemia sigue", enfatizó.

14 Más información disponible en:
https://iniciativas.chileconvencion.cl/m/iniciativa_popular/o/5534 
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Teresa Marinovic será denunciada ante el Comité de Ética
de la Convención por no uso de mascarilla durante sesión

Viernes 7 de enero de 2022.

POLÉMICAS DEL VIERNES

1.

Ante el Comité de Ética de la Convención Constitucional será
llevada la convencional Teresa Marinovic, luego de ser
sorprendida en diversas ocasiones sin mascarilla durante el
desarrollo de las sesiones. 

Así lo informó la convencional Loreto Vidal, del Comité Covid
del órgano, quien dijo que se le ha advertido reiteradas veces a
Marinovic de la importancia de portar la mascarilla al interior
de la Convención.

   2.Conflictos entre escaños reservados por la consulta
indígena abren dudas sobre la legitimidad del proceso

El inicio de 2022 encontró a los 17 representantes de pueblos
originarios divididos en dos bloques. 

Por un lado, están Francisca Linconao, Natividad Llanquileo,
Victorino Antilef, Alexis Caiguán (todos mapuches), Wilfredo
Bacián (quechua), Isabel Godoy (colla), Margarita Vargas
(kawésqar) y Eric Chinga (diaguita), quienes se articularon con
miembros de la ex Lista del Pueblo en la nueva Coordinadora
constituyente plurinacional popular. 

Por el otro, están Elisa Loncon, Rosa Catrileo y Adolfo Millabur
(mapuches), Tiare Aguilera (rapanui), Luis Jiménez e Isabella
Mamani (aimaras), Félix Galleguillos (atacameño), Fernando
Tirado (chango) y Lidia González (yagán), quienes han
generado lazos con los convencionales de Movimientos Sociales
Constituyentes.

Esta división quedó manifiesta el martes, cuando la Convención
Constitucional debía elegir a su nueva mesa directiva. 

Ese día, en la mañana, la machi Linconao publicó una carta
donde afirmaba: "Quiero denunciar públicamente y contar lo
que realmente pasa dentro de la Convención. Si lo pensamos
desde los derechos humanos y los estándares internacionales,
mi trabajo en la comisión de Pueblos indígenas y
plurinacionalidad y el proceso de consulta indígena, tal como lo
denunció su excoordinador Victorino Antilef, también ha sido
boicoteado por algunos escaños; y como me gustan las cosas
claras y ya no doy más de la injusticia, voy a decir sus nombres:
Adolfo Millabur, la presidenta Elisa Loncon y Rosa Catrileo". 

El punto no era menor: ese día la dupla de Cristina Dorador
(Mov. Sociales Constituyentes) y Catrileo aspiraba a la
presidencia y vicepresidencia de la Convención. 

15 Más información disponible en:
https://www.emol.com/noticias/Nacional/2022/01/07/1043276/denunciaran-marinovic-comite-
etica-mascarilla.html 
16 Más información disponible en:
https://www.emol.com/noticias/Nacional/2022/01/07/1043261/cronica-constitucional.html 
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Luego de las primeras votaciones, Dorador intentó que la
Coordinadora plurinacional las apoyara y depusieran la
candidatura de Eric Chinga, pero como mantenía a Catrileo
para la vicepresidencia, estos no aceptaban. 

Así, el quiebre entre los pueblos indígenas fue uno de los
factores que dilataron el resultado de la presidencia y solo el
miércoles, cuando Dorador había depuesto su candidatura y,
con ello, perdió fuerza también la de Catrileo, se lograron los
apoyos —con todos los escaños reservados votando de la misma
manera— para María Elisa Quinteros (Mov. Sociales
Constituyentes) y Gaspar Domínguez (Independientes No
Neutrales), los nuevos presidenta y vicepresidente de la
Convención, respectivamente. 

Pero recién terminada la elección de Quinteros, Isabel Godoy
insistió en las diferencias y aseguró en entrevista a Mega Plus
que Rosa Catrileo "es la responsable" de que Dorador no
hubiese logrado la presidencia.

   3.Presentan iniciativa que busca instalar paridad en todos
los órganos del Estado en la nueva Constitución

Con 16 patrocinios y 19 firmas adherentes, el Colectivo
Feminista de la Convención Constitucional presentó este
viernes una iniciativa que pretende instalar la "democracia
paritaria" en la nueva Constitución, lo cual implicaría entre
otras medidas aplicar la paridad de género en todos los órganos
del Estado y promoverla en la sociedad civil. 

En el texto, sus autoras recordaron que actualmente "la
democracia permanece como una promesa incumplida para
una gran mayoría marginada, todo lo cual es producto de la
reproducción institucional de patrones de dominación y
opresión histórica a la que han estado sometidas mujeres,
niñas y diversidades y disidencias sexogenéricas".

Asimismo, indicaron que el movimiento feminista
"históricamente ha denunciado la subrepresentación de las
mujeres, diversidades y disidencias sexogenéricas en la esfera
pública y privada", apuntando al actual diseño político
institucional y recalcando "la necesidad de ampliar los espacios
de deliberación política". 

"En este sentido, la representación equitativa de mujeres en los
espacios de poder, continúa siendo, en la actualidad, una
demanda feminista que acentúa el carácter democratizador a
través de la paridad como alternativa para remediar los
obstáculos que dificultan el acceso al ejercicio del poder
político", añadieron. 

En el documento, también subrayaron que "la participación
directa y activa de hombres, mujeres, y disidencias en la vida
política es un instrumento fundamental para consolidar el
sistema democrático", por lo cual proponen que el Estado debe
"generar condiciones de igualdad sustantiva para el ejercicio de
la democracia". 

17 Más información sobre este punto disponible en:
https://www.emol.com/noticias/Nacional/2022/01/07/1043327/norma-paridad-convencion.html 
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Para ello, ingresaron un artículo en la Comisión sobre Principios
Constitucionales que señala que "el Estado se compromete a
resguardar y garantizar el derecho a la igualdad sustantiva de
género, obligándose a asegurar la igualdad de trato y
condiciones para las mujeres, niñas y diversidades y disidencias
sexogenéricas ante todos los órganos estatales y espacios de
organización de la sociedad civil". 

La norma agrega que el Estado debe garantizar "la eliminación
de todos los obstáculos que dificulten el ejercicio de este
derecho y promoviendo acciones positivas para su pleno
desarrollo, teniendo como base las obligaciones asumidas
conforme al derecho internacional de los derechos humanos".

   4.Las intensas negociaciones para destrabar las dos
vicepresidencias restantes de la Convención

Hasta el mediodía de este viernes, la mesa ampliada de la
Convención Constitucional seguía con cinco vicepresidentes y
no siete, como estipula el reglamento. Esto porque ni Pueblo
Constituyente ni Vamos por Chile lograron inscribir a sus
candidatos en el plazo que correspondía: concluía a las 12:00
horas del jueves pero se alargó hasta las 15:00 horas de ese
mismo día en vano, pues tampoco lo lograron. 

Solo asumieron cinco, pero dado que esos espacios quedaron
disponibles y hay más de 50 patrocinios libres aún, todavía es
posible inscribir a los dos vicepresidentes que restan. El cómo
aún es un problema.

Hasta el cierre de este artículo, Pueblo Constituyente (parte de
quienes integraban la Lista del Pueblo) seguía impulsando al
convencional y abogado Daniel Bravo, que coordinó la Comisión
de Reglamento un par de meses atrás. Pero todavía les faltan 6
firmas. Ellos son 15 y sumaron dos patrocinios de Movimientos
Sociales Constituyentes, más uno de la convencional Loreto
Vidal. 

La negociación que sigue en pie hasta el momento es con la
Coordinadora Plurinacional y Popular, que integran también
algunos de los ex Lista del Pueblo, como Manuel Woldarsky,
Alejandra Pérez y Tania Madriaga. Ellos buscan impulsar a uno
de sus propias filas y ahí está el enredo. 

"Durante el día fuimos cambiando las propuestas y dijimos que
lo mejor sería, considerando que ya pasó el plazo, que sigamos
conversando con más calma, sobre todo pensando que para la
Coordinadora Plurinacional no tiene que ver solamente con
firmas, sino con acercamientos programáticos y eso va a
significar una conversación mucho mayor, que esperamos tener
a la vuelta de la semana territorial", explica a Emol Camila
Zárate (Pueblo Constituyente). 

18 Más información disponible en:
https://www.emol.com/noticias/Nacional/2022/01/07/1043335/vicepresidencias-convencion-
pueblo-constituyente-derecha.html 
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La fórmula que propusieron desde la Coordinadora es que se
dividan los seis meses restantes en tres meses para uno de los
suyos y otros tres meses para el representante de Pueblo
Constituyente. Pero el problema también es el nombre: Daniel
Bravo no hace sentido a algunos en la Coordinadora; y en
Pueblo Constituyente no todos están de acuerdo con que se
presente a Tania Madriaga o Manuel Woldarsky, que son las
cartas de ellos.

Corte rechaza recurso contra la Convención Constitucional
por plebiscitos dirimentes

La Corte de Apelaciones de Valparaíso rechazó, este viernes, el
recurso de protección presentado en contra de la Convención
Constitucional por el supuesto “acto ilegal y arbitrario” al
establecer los denominados plebiscitos dirimentes en temas
que no se alcance los dos tercios (2/3) de los acuerdos
.
En fallo unánime, la Segunda Sala del tribunal de alzada
desestimó la acción al considerar que aquella corte no es
competente para conocer la reclamación.
“Conviene recordar, el artículo 136 de la Constitución Política
de la República dispone que ‘Se podrá reclamar de una
infracción a las reglas de procedimiento aplicables a la
Convención, contenidas en este epígrafe y de aquellas de
procedimiento que emanen de los acuerdos de carácter general
de la propia convención’”, dice el fallo.

“Más adelante se añade en el texto constitucional que
‘Conocerán de esta reclamación cinco ministros de la Corte
Suprema’ y que ‘La reclamación deberá ser suscrita por al
menos un cuarto de los miembros en ejercicio de la
convención’, y agrega que ‘Ninguna autoridad ni tribunal
podrán conocer acciones o reclamos o recursos vinculados con
las tareas que la Constitución asigna a la convención, fuera de
los establecido en este artículo’”, agrega.

En octubre pasado, el pleno de la Convención Constitucional
aprobó por amplia mayoría, 107 votos a favor, la creación de un
mecanismo para realizar plebiscitos dirimentes en materias que
el órgano constituyente no llegue a acuerdo.

La iniciativa, que fue presentada por un grupo de
constituyentes de oposición como una modificación al
reglamento de participación popular, busca que se sometan a
un referéndum los artículos que no logren un apoyo superior al
quórum de 2/3 durante su votación.

19 Más información sobre este pronunciamiento: https://www.t13.cl/noticia/convencion-
constitucional/politica/corte-rechaza-recurso-convencion-constitucional-plebiscitos-dirimentes-
07-01-2022 https://www.biobiochile.cl/especial/una-constitucion-para-
chile/noticias/2022/01/07/corte-rechaza-recurso-contra-la-convencion-por-plebiscitos-
dirimentes-se-declaro-incompetente.shtml 
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Del mismo modo, se decidió que sólo se plebiscitarán las
normas que superen los 3/5 de votos en el pleno, por lo que las
que no lleguen a ese quórum no podrán ser sometidas a la
consulta ciudadana.

*El "informe Contraste Constituyente" es publicado de forma
semanal por la Fundación Chile 21. Este informe es elaborado
por Nicolás Mena, José Roa, y Pabla Ocares. La fundación es
presidida por Alejandra Krauss y su director ejecutivo es
Eduardo Vergara B. Para revisar informes anteriores puedes
visitar nuestra página web en www.chile21.cl 

http://www.chile21.cl/

